

# 武雄市の水洗化と負担公平化へ大前進

## 古庄市長「市設置型の浄化槽整備」着手を決断!

“あなたの家も、すぐに水洗トイレに”

まず、「浄化槽市町村整備事業」が、どんなものか、を簡単に説明すると、これまで、公共下水道の、未計画地区では、個人が、浄化槽を設置し、費用約120万円の内、国県市が、各20万円づつを補助し個人は、約60万円を負担していた。それを、市の財産として設置し、市民は、公共下水道や農業集落排水事業の負担とほぼ同等の10万円程度の低い個人負担で設置し、管理も市が行なうもの。

H15年4月の法改正で、武雄市でも実施可能になっていた。

その年の、環境特別委員会の行政視察で知り、9月議会で、武雄市での導入を提案しました。

古庄市長は、当初より、「早急に検討する」と前向きな答えで見直しの中で、決定するとの説明。

一方、H16年度からは、生活環境課の浄化槽、農林課の農排（農村地区の下水道）都市計画課の公共下水道も、下水道課に一元化され、早急に見直しが進むものと期待していました。

しかし、1年以上も、検討中、

検討中との答えの繰返しでした。

私が、理由を推測するところ、

市設置型の浄化槽導入は、ある意

味、今行っている、公共下水道や

農排の非効率性や各処理方式によ

る市民負担の不公平を自ら証明す

ることにもつながり、色々な自己

矛盾が表面化すること。

また、財政サイドからは、これ

が、どんなものか、を簡単に説明すると、これまで、公共下水道の、未計画地区では、個人が、浄化槽を設置し、費用約120万円の内、国県市が、各20万円づつを補助し個人は、約60万円を負担していた。それを、市の財産として設置し、市民は、公共下水道や農業集落排水事業の負担とほぼ同等の10万円程度の低い個人負担で設置し、管理も市が行なうもの。

H15年4月の法改正で、武雄市でも実施可能になっていた。

その年の、環境特別委員会の行政視察で知り、9月議会で、武雄市での導入を提案しました。

古庄市長は、当初より、「早急に検討する」と前向きな答えで見直しの中で、決定するとの説明。

### 浄化槽市町村整備事業

まで、個人設置で、進んで来たのを市設置に変更すると、これから

の浄化槽設置の負担に加え、これ

まで、個人で設置された、1、3

00基の管理も、将来、市で対応

せねばならない可能性があるなど、

「寝た子を起すな的意識」が、下

水道課・財政課からも感じ、この

ままでは動かないと思った。

そこで、今回、古庄市長に、政

治決断を示してもらい、問題の解

決をはかるうと考えた。

そこで技術的・事務的な質問は

決をはかるうと考えた。

そこで、今回、古庄市長に、政

治決断を示してもらい、問題の解

決をはかるうと考えた。

そこで技術的・事務的な質問は

決をはかるうと考えた。

そこで、今回、古庄市長に、政

治決断を示してもらい、問題の解



# 私の質問と市の答弁

## 1 合併問題

### ①特例債事業の選定方法

特例債目当ての、かけこみ合併の声も聞く。だから、合併の成否を決めるのは、特例債の使い方だと思う。前回、市長は、もう特例債事業は、各自治体から提出し、すり合せをしているとの発言だが、そこを明確にしてほしい。

特例債の事業は、新市になってまた、市民の意見の取り入れは、から決められる。

### 【市長答弁】

※前回の答と大きく変っている。まさか、密かにすり合せ、新市になつていきなり発表されるのではないかとの、不安をいだいた。

### ②男女共同参画の目標達成と合併の関係

(省略)

### ②保健・福祉問題について

#### ①次世代育成計画の実施時期を明確に示せ

今回、少子化対策、子育て支援として、全国的に、また武雄市でも5年間の実施計画が作られた。ただ心配なのは、これまで、エンゼルプランが、2回も作られているが、計画だおれしている。今回は、特に施策が多いので、5年間の年次計画を作成し、着実に並ぶパソコン。



ずらりと並ぶパソコン。  
市では、一般職に約250台配置。

### ④献血の情報の提供を

献血は、人助けになると同時に本人の健康チェックにもなる。ただ、献血情報は、主催団体からあつたり、血液センターも、

に実行して欲しい。

### 【中原民生部長】

年次計画を、作って実施する。

### ②市民農園の値上げの疑問

市民農園の利用料金が、今年度3,600円から、いきなり5,400円に値上りした。この事業はたっしゃかプランでも市民の健

### 【市長答弁】

康作りの事業に上げている。

### ③市役所の昼休み時の照明とパソコン

今回、かかった費用を、すべて利用料でまかぬ計画での値上げだが、前の料金でも土地の借賃はまかなえている。そこで、健康づくりは継続が大切な、継続契約の場合、割引き等できないか?

### 【大庭経済部長】

利用者に負担していただく方針で、継続割引きはしない。

### ③市街地の溝の汚泥回収を

水洗化の遅れから、生活排水の汚泥が、上流の地区外から流れ、勾配が少ない所に溜まっている。

### 【中原民生部長】

その近くの家には、責任はない。市でバキューム車を手配して汚泥を回収できないのか?

### ②市街地の溝の汚泥回収を

地区の、区役等で処理して欲しい。

血液検査結果など分り、健康チエックになる。市報・市ホームページで献血情報を出して行く。

### 【中原民生部長】

血液検査結果など分り、健康チエックになる。市報・市ホームページで献血情報を出して行く。

### ③環境問題

#### ①下水道マップ見直しと市民意向の反映

(省略)

### ②市街地の溝の汚泥回収を

私は、高架切替と同時に、観光客などが安全確認のしにくい松原交差点に、信号機が設置されると

### 【市長答弁】

思っていたが、調べて見ると、交差点の道路が確定し、後に信号機の設置になることで、交差点は、共に大規模改修であるが、武雄小の場合は、主な工事は、不用校舎の解体と、玄関の改築のみで内

### ②松原交差点の信号機設置を

私は、高架切替と同時に、観光客などが安全確認のしにくい松原交差点に、信号機が設置されると

### 【市長答弁】

思っていたが、調べて見ると、交

### 【市長答弁】

差点の道路が確定し、後に信号機の設置になることで、交差点は、共に大規模改修であるが、武雄小の場合は、主な工事は、不用校舎の解体と、玄関の改築のみで内

### ②松原交差点の信号機設置を

私は、高架切替と同時に、観光客などが安全確認のしにくい松原交差点に、信号機が設置されると

### 【市長答弁】

思っていたが、調べて見ると、交

### 【市長答弁】

差点の道路が確定し、後に信号機の設置になることで、交差点は、共に大規模改修であるが、武雄小の場合は、主な工事は、不用校舎の解体と、玄関の改築のみで内

### ②松原交差点の信号機設置を

私は、高架切替と同時に、観光客などが安全確認のしにくい松原交差点に、信号機が設置されると

### 【市長答弁】

思っていたが、調べて見ると、交

### 【市長答弁】

差点の道路が確定し、後に信号機の設置になることで、交差点は、共に大規模改修であるが、武雄小の場合は、主な工事は、不用校舎の解体と、玄関の改築のみで内

### ②松原交差点の信号機設置を

私は、高架切替と同時に、観光客などが安全確認のしにくい松原交差点に、信号機が設置されると

### 【市長答弁】

思っていたが、調べて見ると、交

### 【市長答弁】

差点の道路が確定し、後に信号機の設置になることで、交差点は、共に大規模改修であるが、武雄小の場合は、主な工事は、不用校舎の解体と、玄関の改築のみで内

### ②松原交差点の信号機設置を

私は、高架切替と同時に、観光客などが安全確認のしにくい松原交差点に、信号機が設置されると

### 【市長答弁】

思っていたが、調べて見ると、交

### 【市長答弁】

差点の道路が確定し、後に信号機の設置になることで、交差点は、共に大規模改修であるが、武雄小の場合は、主な工事は、不用校舎の解体と、玄関の改築のみで内

### ②松原交差点の信号機設置を

私は、高架切替と同時に、観光客などが安全確認のしにくい松原交差点に、信号機が設置されると

### 【市長答弁】

思っていたが、調べて見ると、交

をされているが、本来教師のするべき必要のない物販は、業者に直接販売させるべきと思う。

### 【庭木教育長】

7月の校長会で、議題に上げる。

### ③武雄小学校の内部塗り替えて児童の気分向上を

ケ所の無料市営駐車場を確保して

### 【古賀教育部長】

将来廃止するのであれば、その間でも、無料駐車場として、外来者が来やすくして欲しい。

### 【市長答弁】

地域の人たちと、話し合いをしてみる。

### 【市長答弁】

以上先になる可能性もある。カベガラカベの塗り替え等やって行きたい。

### 【古賀教育部長】

(武雄小) 学校の要望も聞きな

### 【市長提案議案】

がラカベの塗り替え等やって行きたい。

### 【市長提案議案】

当面腰カベでも、塗り替えて、児童の生活のモチベーションを高め

### 【市長提案議案】

童の生活のモチベーションを高め

私は、この問題について、1月の通信では、賛否を決めていないことを報告していた。

3月の議会に、商工会議所を中心とする区長会・婦人会などの各種団体より、新幹線推進の意見書提出の請願が出てきて、その採択があり、私も賛否を明確にせねばならない状況になつた。

## 私の判断

結果は賛成したのですが、理由は、次の2点からです。

- ①今回の新幹線整備の予算は、現新幹線をJRに売却した代金で、新幹線整備に、まわされ、国に帰るものでなく、財務省も別資金との見方で、無だ使いに当らない。
- ②新幹線に伴ない、肥前山口・武雄間の複線化が図されることにより単線で信号待ち時間のロスや、万一大震災の時、別線での復旧が早急にできる。

また、当然、長崎へ行くのは便利になるが、西川登地区からは、嬉野温泉駅も利用できるし、高校再編の関係で、嬉野高校への進学が増える可能性もあり、バス通学より、電車が便利とも考えられる。一方、メリットがあれば、デメリットもある。特に気にしたのは、①特急料金の値上げ問題で、木下佐賀市長も問題視していた。県の答えでは、値上げはない模様！②地元負担で、特に武雄市の負担であるが、明確に示されてないが、鳥栖の例から推測すると、用途地域を通る分の約10%で、やむをえない範囲ではないかと思う。

以上の理由で賛成はするものの着工は、長崎本線沿線自治体が握っている。

ところで、県と長崎本線存続期成会との話合いを、傍聴に行くが

# 長崎新幹線はどうなる

「費用対効果」の水かけ論が、毎回繰り返し、先へ進まない。

ただ、スーパー特急方式は、1・1の効果と言うが、厳密に計算すると1を下まわることを確認し、県は、ならば、フリー・ゲージ方式なら1・8の効果があり、少なくとも、1以上になるとの方針で、最近急にフリー・ゲージが、新聞等の報道によく出て来るわけです。

## 私の考える推進策

ただ、同期成会の自治体のねらいも、江北町は、フル規格新幹線に昇格し、肥前山口に特急が止らなくなることへ心配。太良は、鉄道が通らなくなる心配。鹿島市は、特急や代替ローカル鉄道の将来の赤字補填や廃止への心配。にあるわけで、武雄市が、本気で新幹線を推進したいのであれば、県に、

## 結論から言うと、県の将来のゴミの処理は、

年度は、間近ですが、市民レベルの話題にはなってなく、協議の状況も、各自治体の課長レベルの話し合いが、3回程度もたれている程度です。

## 天下分け目

その原因は、ゴミ焼却施設が、いわゆる迷惑施設との意識があつてか、主体的・積極的にどの自治体も動かないからと思われます。

ただ、伊万里市は、焼却施設が耐用年数に近づいてる関係からやむなく事務局を引き受け、リード

予定。

また、焼いた灰の埋立処分場は、約19万m<sup>3</sup>分の内、現在8万m<sup>3</sup>分の残余があり、1年間に約6千m<sup>3</sup>埋立しているので、残り13年は大丈夫と言ふことになる。

そこで、悲しいかな、伊万里市に10年程度の延命策をとっても

らったが得策かもしれない。

ただ、10年と言つても、場所の

着実につめる必要があるが、問題

は、地理的に中間にある、武雄市

開策として杵籠・有田の焼却施設を受け入れるかど

うかの判断が、せまられる。

うかの判断が、せまられる。